
Уже в апреле стало известно о первых 
пандемийных смертях в Ивановской обла-
сти. С каждой неделей, а потом и с каждым 
днем их становилось больше – это осту-
дило пыл ковид-диссидентов. Наверное, 
почти у каждого есть знакомые или род-
ственники, ставшие в тот период жертвами 
коронавируса. 

Жизнь стремительна, и сейчас COVID-19 
почти забыт. Хотя пять лет назад мы пе-
режили то, чего никогда прежде не было. 
Вспомните опустевшие улицы, самоизоля-
цию, массовый переход на дистант, перепро-
филированные больницы. До сих пор толком 
непонятно, что вызвало ковид. Неизвестна и 
точная цифра пандемийных смертей. 

Пять лет назад в Иванове зарегистрировали первый случай заражения коронавирусом. 
Это пугало, ведь тогда о заболевании почти ничего не было известно. Правда, в марте 

2020-го хватало и скептиков, говоривших о всеобщем заговоре и не верящих в пандемию 

История 
одной 
болезни
Что это было?

В этом номере мы попытались 
оглянуться на события пятилет-
ней давности. На стр. 4–5 читайте 
воспоминания медиков, работавших 
в красной зоне. Также мы впервые 
обобщили данные официальной ста-
тистики о жертвах коронавируса в 
Ивановской области. 
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Весна позитивная
Весна действительно пришла. Это 

заметно не столько по календарю или 
погоде, сколько по настроению людей.

Посмотрите на лица ивановцев – 
они улыбаются. Во всяком случае, 
в выходные в парках, в скверах, на 
площадях и в местах отдыха много 
спокойных, красивых, улыбчивых го-
рожан, которые явно радуются весне.

Не верите? Просто оглянитесь 
или зайдите в соцсети. Блогеры, да и 
просто обычные ивановцы, которые 
не ведут постоянно свои страни-
цы, заполнили интернет снимками 
весеннего неба, набухших почек на 
деревьях, забавных птиц и просто 
луж, которые  в обычной жизни нам 
докучают. А кто-то снимает портреты 
на фоне городской архитектуры.

Мне приятно, что молодые люди 
открывают для себя город. На сним-
ках в соцсетях с красивого ракурса 
совершенно неожиданно выглядит 
крыльцо 30-й гимназии, заколочен-
ная дверь особняка, балкон дома 
Дюрингера, решетка моста на улице 
Громобоя или голубь на голове у 
памятника. Все это вызывает как 
минимум улыбку, а разве этого мало? 

А каким красивым, оказывается, 
стал наш город. Молодые блогеры 
где-то находят и выставляют на своих 
страницах снимки ивановских улиц 
1920-х, 1930-х, 1970-х и рядом для 
сравнения нынешние панорамы. Лю-
бопытно сравнивать эти фотографии, 
а сердцу радостно, что молодежи они 
интересны.

Может, этому способствовало тре-
бование размещать на строительных 
ограждениях виды Иваново-Воз-
несенска. Мне не раз приходилось 
наблюдать: молодые люди останав-
ливаются, рассматривают, выясняют 
между собой: «Улица Покровская – 
это Ленина или 10 Августа? А этот 
красивый храм был на площади 
Революции – зачем его взорвали? А 
это где такая красота была – старый 
зимний театр?»

Вот так пощебечут, поспорят, а 
потом глядишь – пост в соцсети: 
мол, друзья, город-то какой у нас 
красивый и старинный. Ну, и пошла 
волна сообщений и добрых откликов. 
Кстати, рассматривают фотографии 
на строительных заборах и пожилые 
ивановцы – и тоже не всегда могут 
угадать, что и где снято.

Конечно, не над всеми властна 
весна с ее позитивными настроем. 
Кто-то выложил фото грязного двора 
на улице Радищева или захламленной 
состриженными ветками аллеи на 
проспекте Текстильщиков. И тут же 
комментарии: давайте уберем, скоро 
субботники начнутся. Ну что это, как 
не самый настоящий оптимистичный 
взгляд в будущее и вера, что все 
будет хорошо? Весной ведь это так 
естественно.

Ольга Хрисанова

Размещение рекламы в газете 

тел. (4932) 324-888 
e-mail: rk_news@mail.ru
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Ранняя весна – ранняя уборка 

Сотрудники городской администрации в минувший по-
недельник вышли на субботник по уборке центральных улиц. 
Около двухсот человек собирали с обочин мусор, накопив-
шийся за зиму. Инициативу своих подчиненных поддержал мэр 
областного центра.

«Провести общегородской субботник мы планируем 22 мар-
та. А поскольку уже сейчас практически нет снега и установилась 
комфортная погода, решили своими силами почистить цен-

тральные улицы города», – рассказал Александр Шаботинский. 
Мэр предложил всем жителям начать уборку во дворах, 
на детских и спортивных площадках в ближайшие дни.

К традиционным весенним работам приступило и МКУ 
«Дорожное городское хозяйство» – началась ночная мойка про-
езжей части. Кроме того, продолжается вывоз грунтовых 
сезонных наносов. Всего с начала весеннего сезона вывезено 
около 500 кубометров смета. 

Большой городской субботник пройдет через неделю
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МегаФон устраняет цифровое 
неравенство 
Жители еще 20 небольших деревень и сел Ивановской области теперь могут поль-
зоваться мобильной связью четвертого поколения от МегаФона.  

В числе прочих в контур 4G включены села Острецово, Хотимль и Сосновец, зна-
менитые своими храмовыми постройками XVIII века. Действующий Свято-Троицкий 
храм в Острецово считается самым древним в Родниковском районе. А про старинное 
село Хотимль, где родились предки великого русского писателя А.П. Чехова и где пря-
тался от царской охранки Михаил Фрунзе, местные жители могут рассказать в прямом 
эфире в социальных сетях.

Сеть 4G от МегаФона пришла и в малочисленные населенные пункты. Например, 
в деревне Малое Растилково и селе Мытищи сейчас проживают менее 150 человек, 
около 200 насчитывается в селе Кунестино Приволжского района, деревнях Засека 
Ландеховского района и Глушицы Южского района, а также в селе Красногорском 
Кинешемского района.

Скоростной мобильный интернет оператора появился в деревнях Слободки и Руси-
новская, а также в селе Рябово Лухского района – все они входят в перечень отдален-
ных и труднодоступных местностей Ивановской области. Местным жителям стали до-
ступны звонки по технологии Voice LTE, которая обеспечивает чистый звук и позволяет 
одновременно разговаривать и пользоваться необходимыми цифровыми сервисами.

Федеральный проект «Устранение цифрового неравенства» ведется в нашем реги-
оне с 2021 года и предусматривает бесплатное проведение современной мобильной 
связи в населенных пунктах с числом жителей от 100 до 500. С помощью голосования 
на портале «Госуслуги» жители Ивановской области сами решают, какое село или 
деревню нужно подключить к высокоскоростному интернету 4G. 

технологии

реклама

16,3 тысячи рублей за бездомную собаку
В Ивановской области региональные полномочия по обращению 
с безнадзорными животными переданы органам местного 
самоуправления. То есть местные администрации посредством 
подрядной организации обязаны обеспечить отлов животных без 
владельцев, их транспортировку, передачу в приют, стерилизацию и т.д. 

На эти цели в прошлом году в Иванове направили порядка 6,7 млн рублей. Отлов-
лено 410 особей – то есть траты на одну собаку составили 16,3 тысячи рублей.

«Отлову подлежат собаки, находящиеся на территориях общего пользования без 
сопровождающего лица. Отловленные особи доставляются в пункт временного содержа-
ния, где осматриваются ветеринарами, проходят 10-дневный карантин, прививаются, по 
истечении этого срока им проводятся операции по стерилизации (кастрации). После опе-
рации животные проходят восстановительный период 14 дней», – рассказали в городском 
управлении благоустройства. Согласно федеральному законодательству, животные, не 
проявляющие немотивированной агрессивности, отпускаются на прежние места оби-
тания. Крупные и агрессивные особи содержатся в приютах пожизненно.

Информация об отловленных животных публикуется на страницах приюта «Май-
ский день». Если туда с улицы попал ваш питомец, его можно забрать, предъявив 
необходимые доказательства.

В этом году на работу с безнадзорными животными в городском бюджете пред-
усмотрено 7,4 млн рублей. В рамках муниципального контракта с начала года отловле-
но уже более 50 особей без владельцев. 

Сообщить о безнадзорных животных на территориях общего пользования, можно 
по телефону городского управления благоустройства 41-23-63. Там отмечают, что на 
улицах Иванова безнадзорно пребывают не менее 1,7 тысячи собак. 

Рекомендации по пробации
Первый зампред Комиссии Общественной палаты РФ по безопасности 
и взаимодействию с ОНК Александр Воронцов совместно  
с начальником отдела по работе с ОНК «Аппарата Общественной 
палаты России» Петром Золотовым посетили исправительные 
учреждения, подведомственные областному управлению ФСИН.

Представители Общественной палаты оценили условия содержания осужденных, 
соблюдение их прав и эффективность программ ресоциализации. Особое внимание 
было уделено реализации проекта Общественной палаты РФ, касающегося исполнения 
закона «О пробации в Российской Федерации» в субъектах страны. 

Пробация – это совокупность мер, применяемых в отношении осужденных и лиц, 
освобожденных из учреждений УИН, которые оказались в трудной жизненной ситу-
ации. В том числе речь идет о ресоциализации, социальной адаптации и социальной 
реабилитации, защите прав и законных интересов указанных лиц.

Во время визита в исправительную колонию № 7, а также в исправительный центр 
при ИК № 5 общественники побеседовали с осужденными. Поднимались вопросы 
трудоустройства после освобождения, а также поиска жилья и доступа к образова-
тельным программам. 

Также состоялась рабочая встреча с начальником УФСИН России по Ивановской 
области, в ходе которой представители Общественной палаты РФ дали рекомендации, 
а также рассказали об опыте внедрения системы пробации в других регионах.

Шесть медалей завоевали ивановцы  
на первенстве ЦФО по тхэквондо
Спортсмены из 10 регионов страны боролись за медали первенства 
ЦФО по тхэквондо среди юниоров до 21 года, которое состоялось во 
Дворце игровых видов спорта в Иванове. По итогам турнира два золота, 
два серебра и две бронзы завоевала сборная Ивановской области.

Среди победителей и призеров – воспитанники городской спортивной школы  
№ 7 и регионального Центра спортивной подготовки: первое место заняли Викто-
рия Пантенкова и Полина Полтарескул, на вторую ступень пьедестала поднялись 
Алиса Олексюк и Егор Горбанев, а бронзовыми призерами стали Ксения Евсикова и 
Светлана Гордова.

В общекомандном зачете сборная Ивановской области оказалась на третьей строч-
ке в турнирной таблице.

спорт

фото: Сергей Малинкин // ivanovoobl.ru

Исторические поликлиники отремонтируют
Поликлинику № 10, располагающуюся в старинном особняке  
на ул. 8 Марта, отремонтируют. Здание построено в 1903 году Леонидом 
Остроумовым – страховым агентом и владельцем асфальтового 
производства в Иваново-Вознесенске. Он завещал после своей смерти  
передать дом на нужды просвещения.

В 1906 году здесь открылась женская прогимназия, которая вскоре стала частной 
гимназией под руководством Марии Крамаревской. Самая известная выпускница учеб-
ного заведения – поэтесса Анна Баркова. После 1917 года в здании работала начальная 
школа, а затем оно было передано под нужды поликлиники.

Поликлиника № 1 на первом Рабочем поселке никогда не меняла свой профиль. 
Она изначально была построена в 1927 году как амбулатория. Это было первое лечеб-
ное здание, возведенное в областном центре в советский период. Оно включало в себя 
детскую консультацию, молочную кухню, амбулаторию и вендиспансер. Сейчас там 
тоже объявлен конкурс на проведение ремонта.

Оба здания являются памятниками архитектуры местного значения, поэтому 
новости об их скором преображении опубликовал областной комитет по охране 
объектов культурного наследия. 

Ивановская городская дума сообщает, что 26 марта 2025 года в 10:00 по адресу: 
пл. Революции, 6, к. 221 состоится расширенное заседание Ивановской городской 
думы, на котором будут рассмотрены отчеты начальников отделов Министерства вну-
тренних дел РФ по Ленинскому, Октябрьскому, Фрунзенскому и Советскому районам 
города Иваново перед Ивановской городской думой о результатах служебной деятель-
ности в 2024 году.

информация
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Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Театр, объединяющий 
поколения

Ивановский музыкальный театр от-
мечает знаменательную дату – 90 лет со 
дня основания. 

1 марта 1935 года двери театра му-
зыкальной комедии, который разме-
стился в здании на улице Красной Ар-
мии, открылись для первых зрителей. 
С 1987 года театр базируется во Двор-
це искусств на площади Пушкина, про-
должая радовать зрителей новыми по-
становками и концертами.

Сегодня в музыкальном театре ра-
ботает более двухсот человек, что дела-
ет его самой многочисленной театраль-
ной труппой региона. Здесь трудятся 
талантливые артисты, музыканты, хори-
сты и танцоры, а также функционирует 
более десятка производственных цехов. 

Театр гордится своей богатой исто-
рией и теми, кто продолжает выходить 
на его сцену. Среди имен, ставших сим-
волами театрального искусства, – на-
родная артистка России Ирина Ситнова 
и заслуженные артисты Аркадий Лады-
женский, Валерий Пименов, Валентина 
Бирилло, Тамара Драчук, Зинаида Сту-
пак, Владимир Каннабих, Владимир Ко-
чержинский. Их творчество вдохновля-
ет новые поколения артистов.

К знаменательному юбилею театр 
под руководством Рустама Мухамедья-
рова подготовил обширную програм-
му: концерты, премьеры и юбилейные 
шоу. 16 марта состоится гала-концерт 
с участием всей труппы под названием 
«Говорит и показывает Ивановский му-
зыкальный театр, нам 90 лет!». В этот 
же день пройдет открытие «Школы те-
атрального критика», что станет еще 
одним шагом к развитию театральной 
культуры в регионе. В мае театр гото-
вит грандиозную премьеру – мюзикл 
«Ромео и Джульетта».

В фойе Дворца искусств все желаю-
щие могут посетить выставку, главная 
идея которой – познакомить зрителей 
с миром театра. 

Все больше наших земляков при-
общаются к театральному искусству. 
Благодаря программе, инициирован-
ной губернатором Станиславом Вос-
кресенским, многодетные семьи и се-
мьи участников специальной военной 
операции имеют возможность бес-
платно посещать спектакли текущего 
репертуара.

Коллектив музыкального театра – 
большая дружная семья профессио-
налов, искренне любящих свое дело. В 
этот прекрасный юбилей желаем теа-
тру счастливых и радостных встреч, яр-
ких премьер, неисчерпаемого вдохно-
вения, успешных проектов, аншлагов и 
зрительских восторгов.

Денис Тупицын награжден медалями Суворова, «За отвагу» 
и множеством других наград Минобороны.

Как сообщает пресс-служба областного правительства, «Пилот» – это главная площадка 
для представления новинок отечественного производства. «Именно здесь создатели сериалов 
впервые показывают свои работы и получают первые отзывы зрителей и профессионалов 
индустрии. Ежегодно смотр посещают ключевые представители онлайн-платформ и телевизи-
онных каналов, актеры, режиссеры, продюсеры и сценаристы». Фестиваль пройдет в Иванове в 
седьмой раз. 

Напомним, в 2024 году победителем «Пилота» стал сериал «Любопытная Варвара». Посмо-
треть все его серии сейчас можно в интернете.

Также летом, с 26 июня по 1 июля, в Ивановской области запланирован XIX Международ-
ный кинофестиваль «Зеркало. Философия Тарковского». Церемония открытия состоится в 
Юрьевце, где прошли детские годы Андрея Тарковского.

Новый 
начальник 
управления 
благоустройства
С 11 марта заместителем 
главы администрации 
города Иваново, 
начальником управления 
благоустройства назначен 
Артем Осинкин. На работу 
в мэрию он перешел  
из областного 
департамента дорожного 
хозяйства и транспорта.

Артем Павлович Осинкин 
родился в 1988 году. Окончил 
Ивановскую архитектурно-стро-
ительную академию. Трудовую 
деятельность начал помощни-
ком мастера, а затем мастером 
строительно-монтажных работ. 
Работал в областном департа-
менте дорожного хозяйства и 
транспорта, в «Дорожно-транс-
портном центре», в городском 
управлении благоустройства.

– Офицерская привычка – все делать 
точно и в срок. Не привык ничего откла-
дывать на потом. Поэтому мы с това-
рищем по Ассоциации ветеранов СВО 
Дмитрием Тищенко первыми подали до-
кументы для участия в предварительном 
голосовании «Единой России», – расска-
зал гвардии майор воздушно-десантных 
войск Денис Тупицын. – Считаю, что как 
депутат областного центра смогу больше 
помочь своим землякам. У меня уже есть 
опыт участия в выборах в Кохомскую го-
родскую думу. Я действующий депутат, и 
по-прежнему на связи с ребятами в зоне 
СВО. Отправляем им гуманитарку. Перио-
дически сопровождаю груз лично. 

Денис Тупицын участвовал в боевой 
операции в Сирии, с первых дней – в СВО. 
Комиссовавшись после тяжелого ранения, 
вернулся в Иваново, направив энергию на 
общественную деятельность. Проводит 
совместные патриотические меропри-
ятия с региональным филиалом фонда 
«Защитники Отечества», с фондом «Своих 
не бросаем» и партией «Единая Россия». 

Ветеран СВО, майор военно-транспорт-
ной авиации, член Ассоциации ветеранов 
СВО Ивановской области Дмитрий Тищенко 

тоже прокомментировал свое решение уча-
ствовать в предварительном голосовании. 
Он акцентировал внимание на том, что пре-
зидент Владимир Путин обозначил задачу 
государства и общества – создать условия 
для участия ветеранов СВО в активной 
общественной деятельности:

– Владимир Владимирович Путин дал 
четкий сигнал участникам спецоперации, 
ветеранам СВО, чтобы мы активно вклю-
чались в работу по реализации благо-
творительных, волонтерских проектов и 
других социально значимых инициатив, –  
говорит Дмитрий Тищенко. – У меня за 
плечами – большой опыт офицерской 
службы. Уверен, что могу многое сделать 
для родного Иванова в качестве депутата. 

Дмитрий Тищенко – продолжатель 
династии военнослужащих. Будучи 
штурманом наведения, налетал на само-
лете 3600 часов. Сегодня ветеран активно 
участвует в общественной деятельности, 
организует и проводит мероприятия, 
направленные на военно-патриотическое 
воспитание молодежи: «Уроки мужества», 
«Разговоры о важном». Входит в состав 
Ассоциации ветеранов СВО Ивановской 
области – общественной организации, 

оказывающей содействие в возвращении 
фронтовиков – участников СВО к мир-
ной жизни, включая психологическую 
помощь, обучение и трудоустройство. 

Выдвижение кандидатов для участия 
в предварительном голосовании «Единой 
России» будет проходить до 24 апреля.  
14 апреля начнется регистрация избира-
телей, а само голосование пройдет с 19 по 
25 мая. В итоге определятся кандидаты, 
которым больше всего доверяют люди. 
Победители предварительного голосова-
ния примут участие в выборах в каче-
стве кандидатов в депутаты Ивановской 
городской думы. 

Секретарь регионального отделения 
партии «Единая Россия» Сергей Низов 
охарактеризовал предварительное голо-
сование как ключевой этап подготовки 
к выборам. Механизм предварительного 
голосования дает возможность каждому 
жителю области принять участие в отбо-
ре кандидатов, делая процесс максималь-
но открытым и прозрачным. 

Предварительное голосование прой-
дет в электронном виде, регистрация 
голосующих будет проходить с верифи-
кацией на портале «Госуслуги».

Предварительное партийное голосование 
стартовало с героями СВО

Первыми для участия в предварительном голосовании «Единой России»  
подали документы ветераны СВО Дмитрий Тищенко и Денис Тупицын. 

Дмитрий Тищенко награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени, медалью Нестерова и другими наградами Минобороны.

Планы  
на лето: 
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ТЕ, КТО СПАСАЛ
Что вспоминают врачи о работе в красной зоне

Екатерина Букина  
была заведующей одного 
из отделений 4-й городской 
больницы во время пандемии. 
Она рассказывает: 

– Наша больница была полностью перепрофилиро-
вана под ковид в мае 2020 года. Как только мы откры-
лись, один корпус буквально за неделю заполнился 
пациентами. Они всё поступали и поступали, но, оказа-
лось, что это еще цветочки. Вторая волна накрыла нас 
осенью, когда вирус мутировал и появился его худший 
штамм – дельта, отличающийся большей летально-
стью. Несмотря на все наши усилия, погибало очень 
много людей – 186 только в нашей больнице, а сколько 
в других по городу, которые тоже были перепрофили-
рованы под эту инфекцию…

Отдельная больная тема – морг. В нашей больни-
це он работал на несколько медучреждений области. 
Поэтому у нас на глазах ежедневно была эта мрачная 
картина: очередь из машин скорой помощи с одной 
стороны, очередь из катафалков – с другой. По городу 
ходили слухи, что умерших выдают в пластиковых паке-
тах – это неправда. Но действительно, было распоряже-
ние выдавать тела в закрытых гробах. Никто не знал, как 
поведет себя вирус после смерти человека, поэтому и 
тут перестраховывались.

Диабетикам, сердечникам и кавказцам 
было сложнее

Мы работали по клиническим рекомендациям, кото-
рые регулярно перевыпускались, вводили все положен-
ные препараты, а пациенты все равно умирали – видеть 
и переживать это было тяжело. Накатывало чувство 
безысходности и бесполезности. Погибали в основном 
пожилые с гипертонией, с сахарным диабетом, с сердеч-
но-сосудистыми и прочими сопутствующими заболе-
ваниями – им больше доставалось. Но вот удивительно: 
среди людей кавказских национальностей погибали 
даже молодые пациенты без каких-то патологий – та-
кая у них генетическая особенность. И наоборот, были 
необыкновенные случаи спасения. Например, поступила 
пожилая пациентка со 100% поражением легких – шан-

сов выжить практически ноль, но она не только вышла из 
реанимации, но и быстро поправилась. Большое значе-
ние имел настрой человека: кто хотел выжить, выздорав-
ливал чаще тех, кто опускал руки.

Антиваксеры серьезно навредили 
Болели все, в том числе и медики. К счастью, все 

наши коллеги выкарабкались, хоть и переносили эту 
инфекцию тяжко. Находясь ежедневно в красной зоне, 
конечно, мы все осознавали, насколько рискуем. Мно-
гие врачи домой не приходили и не видели свои семьи 
в это время. Кто-то объединялся, снимали квартиры по 
несколько человек и жили там. Лично я три месяца жила 
одна, ребенок и муж уехали из дома, общались мы по 

телефону. Это было в самом начале, когда совершенно 
было непонятно, во что это все выльется».

Когда появилась первая вакцина, забрезжила 
надежда, что пандемия скоро закончится. Но мощное 
движение антиваксеров во многом вредило врачам, 
сводя их усилия на нет. «Нас-то не надо было агитиро-
вать вакцинироваться, мы видели эффект от прививки. 
Может, она и не всегда уберегала от вируса, но само 
течение болезни шло легче и умирали пациенты реже. 
Это совершенно точно: мы вели статистику и прицельно 
спрашивали поступающих, вакцинированы ли они. Поги-
бали в основном непривитые». 

Никакой конспирологии
Кто-то и тогда, и сейчас считает, что пандемия – 

большая фальсификация. Хочется отправить таких 
конспирологов поспорить с врачами, которые на себе 
ощутили весь масштаб беды, сутками находились в 
красной зоне, валились с ног от усталости и плакали, 
теряя пациентов. 

Екатерина Букина рассказывает: «Раньше в нашем 
пульмонологическом отделении 4-й городской больни-
цы было два аппарата ИВЛ, и требовались они крайне 
редко. Во время ковида нам поставили сто штук, и их 
едва хватало. Эта инфекция была очень сильной. Все 
наши микробиологи говорили: любая пандемия закан-
чивается. Потому что вирусу эволюционно не выгодно 
убивать хозяина. Он ослабнет, но будет более распро-
страненным. Так и случилось. 

Помните, потом появился омикрон, и мы потихоньку 
стали выдыхать: этот штамм был гораздо слабее. Слож-
нее стало поликлиникам, помощь людям нужна была 
уже амбулаторная. Участковые просто зашивались, мно-
гие даже не успевали ходить по вызовам, а обзванивали 
пациентов. Но и сама болезнь переносилась уже легче.

Тут нет никакой конспирологии: ковид теперь с нами 
навсегда, как и грипп. Это не банальный ОРВИ, он может 
протекать тяжело, и вспышки будут. Надо это иметь в 
виду и, конечно, быть готовым: не запускать хрониче-
ские болезни и укреплять иммунитет – ничего нового 
тут не скажешь. Но повторения того, что было в эту 
пандемию, – не дай бог никому» 

Безусловные герои пандемии – медицинские работники. Многим из них пришлось сменить белые халаты на 
противочумные костюмы. Особенно сложно было в начале пандемии – когда жили чуть ли не в больнице: страшно было 

принести неизвестный вирус домой. Тяжело было привыкать и к ежедневным смертям

Главный врач 
Ивановского 
родильного  
дома № 4  
Любовь 
Хажмурзаева 
рассказывает о самом 
начале пандемии: 

«Здание нашего роддома по всем 
параметрам подходило для оказания 
помощи инфекционным больным. В 
марте 2020 года поступило распоря-
жение – перепрофилироваться. Но мы 
стали тогда не ковидным госпиталем 
(эту роль на себя взяла 1-я городская 
больница), а обсерватором. 

То есть к нам поступали те, кто контак-
тировал с заболевшими. Помните, в начале 
пандемии после контакта нужно было две 
недели находиться на изоляции. Ковидных 
пациентов к нам не клали, но как родиль-
ный дом мы работать перестали. 

Представьте, мы привыкли к крикам 
новорожденных, к суете, а тут в коридо-
рах звенящая тишина. Мы очень просили 
вернуть нас к любимой работе. Но тогда 
было нужно так. При этом мы, правда, 
очень старались: что-то переоборудовали, 
перестроили, сотрудники в большинстве 
своем остались работать, оказывали по-
мощь, получали дополнительные знания 
по новому профилю. 

Мы все были в равных позициях: 
терапевт, акушер-гинеколог, хирург и лю-
бой врач – никто не понимал, как повер-
нется ситуация, какие последствия могут 
быть от этого вируса. Признаюсь, было 
страшно, и более всего от неизвестности.

А к началу мая в городе развернулись 
уже другие лечебные учреждения, и об-
серватор в нашем роддоме стал не нужен. 
Людей только с подозрением на ковид 
изолировали в домашних условиях. И нас 
перевели в обычный режим. То есть мы 
не принимали рожениц примерно шесть 
недель. После тщательной дезинфекции 
и санобработки всех помещений мы вер-
нулись к своей непосредственной работе. 

Конечно, с учетом обстановки. Напомню, 
это был май 2020 года.

В отдельно стоящем здании мы 
создали свою красную зону, куда прини-
мали на родоразрешение беременных и с 
подозрением, и с подтвержденным коро-
навирусом. Там было все как положено: 
маски, респираторы, защитные костюмы.

Слава богу, все наши малыши и 
мамочки выздоровели и уехали домой в 
удовлетворительном состоянии. Всего в 
2020 году у нас в роддоме было  
16 рожениц с подтвержденным ковидом, 
в 2021-м – 27, в 2022-м – 20 беремен-
ных. А в 2023-м инфицированных кови-
дом уже не было» 

«Очередь из машин скорой помощи с одной стороны,  
очередь из катафалков – с другой»

Сначала госпитализировали даже тех, кто просто оказался в контакте
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безопасность
Ковид в Ивановской области 
был смертоноснее рака
Продолжение. Начало на стр. 1

Росстат последний раз публиковал ковид-отчетность в 
июле 2022 года. На тот момент государственное ведомство 
сообщало, что в Ивановской области скончались  
6106 больных. И это только те случаи, когда ковид был  
основной причиной смерти.

Также Росстат зафиксировал 114 смертей по Иванов-
ской области, когда ковид оказал существенное влияние на 
развитие смертельных осложнений другого заболевания. И 
307 случаев, когда ковид был диагностирован у умершего, 
однако не оказал влияния на ход смертельного заболевания. 
Эти данные Росстат брал из заключений о смерти, выданных 
по эпикризам врачей. 

В статистике есть такое понятие, как избыточная смерт-
ность. В 2020–2021 годах она составила в Ивановской обла-
сти 5,3 тысячи случаев. Ивановостат подсчитал, что коэффи-
циент смертности в 2021 году по сравнению с доковидным 
увеличился на 29%, в том числе среди населения трудоспо-
собного возраста – на 20,1%. 

Самыми страшными оказались октябрь и ноябрь  
2021 года: ежедневно в Ивановской области умирало в сред-
нем по 29–30 человек. По итогам того года смертность от 
ковида в регионе составила 407,3 на 100 тысяч населения. Это 
почти в два раза больше, чем регистрировалось в предыду-
щие годы по онкозаболеваниям. То есть ковид в Ивановской 
области был смертоноснее рака 

Вирус аукается и сегодня
Главный внештатный психиатр  
Ивановской области  
Елена Руженская:

– Стресс, вызванный неопределенностью, страхом перед 
инфекцией и необходимостью соблюдать ограничения, при-
вели к увеличению случаев тревожных расстройств, депрес-
сии и других психических заболеваний.

Пандемия привела к резким изменениям в привычном 
укладе жизни детей и подростков, что сказалось на их психо- 
эмоциональном развитии. Сегодня мы видим рост случаев 
тревожности и депрессии среди молодежи, что требует осо-
бого внимания со стороны специалистов. 

Кроме того, имеются последствия органической приро-
ды для тех, кто сам пережил ковид. Сначала это были асте-
ния и выраженные нарушения сна, а с течением времени –  
когнитивные проблемы. Многие наши пациенты говорят: 
как переболел ковидом – стало хуже с памятью, вниманием. 
Поэтому в условиях постпандемии необходимо развивать 
программы психологической помощи, проводить инфор-
мационные кампании для повышения осведомленности о 
доступных ресурсах и способах борьбы со стрессом. 

Главный врач областного  
онкологического диспансера  
Александр Кострыгин:

– Пандемия оказала значительное влияние на диагности-
ку и лечение онкологических заболеваний. В первые месяцы 
распространения COVID-19  многие пациенты откладывали 
визиты к врачам из-за страха заразиться. Из-за этого в ряде 
случаев онкологические заболевания выявлялись на поздних 
стадиях, когда лечение более сложное и менее эффективное.

Кроме того, в условиях пандемии были ограничены 
плановые обследования и операции. Некоторые пациенты 
не получали своевременного лечения, что могло привести к 
ухудшению прогноза.

Важно отметить, что COVID-19 показал необходимость 
интеграции онкологической помощи с другими медицински-
ми направлениями. Мы должны учитывать влияние вируса на 
общее состояние здоровья пациентов и их иммунный статус 
при проведении онкологического лечения.

Сейчас, когда ситуация с пандемией стабилизировалась, 
мы призываем всех пациентов не откладывать обследования 
и консультации у специалистов. Раннее выявление и свое- 
временное лечение остаются ключевыми факторами в борьбе 
с онкологическими заболеваниями. Мы готовы предоставить 
необходимую помощь и поддержку каждому 

Кадровый вопрос актуален для МВД по всей 
стране. Но Ивановская область и Приморский край 
были отмечены министром как наиболее проблем-
ные. Понятно, что нехватка полицейских и постоянная 
кадровая текучесть не лучшим образом отражаются 
на работе.

Давно видели своего участкового?
«В среднем по России за последние 5 лет количе-

ство выставляемых ежесуточно нарядов сократилось 
на четверть. Практически полностью обновился 
состав участковых уполномоченных за 6 лет. Только 
за минувший год уволился каждый второй опытный 
сотрудник с выслугой в этом подразделении от 10 лет 
и более. А специфика данного направления подразу-
мевает доскональное знание вверенной территории и 
ежедневное общение с гражданами. Чтобы наладить 
контакт с населением, требуются годы. Очевидно, что 

в таких условиях поддержание контроля за состояни-
ем оперативной обстановки приводит к неизбежным 
переработкам, вызывая дальнейший отток кадров», –  
охарактеризовал Владимир Колокольцев общерос-
сийскую ситуацию. 

В Ивановской области собственная коллегия по 
итогам 2024 года прошла в конце января. Судя по 
сообщению ведомственной пресс-службы, кадровая 
проблема не поднималась. Отмечены лишь позитивные 
тенденции: сокращение количества тяжких и особо 
тяжких преступлений против личности; разбойных 
нападений и краж; преступлений, совершенных в об-
щественных местах. Общая раскрываемость составляет 
57%, что выше среднероссийских показателей.

85 преступлений несовершеннолетних
На днях появились данные областной прокура-

туры о преступности за январь-февраль текущего 
года. В Ивановской области зарегистрировано  
1889 преступлений, что на 5,4% меньше, чем за ана-
логичный период 2024-го. В результате преступле-
ний, в том числе по неосторожности, погибло  
17 человек (-22,7%), здоровью 27 лиц причинен тяж-
кий вред (-37,2%). 

Половину всех зарегистрированных преступле-
ний составляют хищения чужого имущества, совер-
шенные путем кражи – 508, мошенничества – 339, 
мелкого хищения – 113.  

За 2 месяца 2025 года зарегистрировано  
670 преступлений в сфере ИТ. Около половины из них 
составляют дистанционные мошенничества, ущерб 
от которых составил почти 73 млн рублей. Также 
выявлено 220 преступлений, связанных с незаконным 
оборотом наркотиков (-8,3%). 

Более половины расследованных преступлений 
совершено лицами, ранее их совершавшими, 26,8% – 
в состоянии алкогольного опьянения, 4,5% – несовер-
шеннолетними или при их соучастии 

ИВАНОВСК А Я ПОЛИЦИЯ 
ОПУСТЕЛА НА ТРЕТЬ

Но преступность все равно снижается

Подразделения МВД Ивановской области укомплектованы только на 73%.  
Практически треть ставок не заполнены. Эта цифра прозвучала из уст министра МВД  

Владимира Колокольцева на расширенном заседании ведомственной коллегии

жкх

Цель – не допустить повторе-
ния аварии 24 января. Тогда из-за 
повреждения на тепловых сетях 
без отопления остались десять 
многоквартирных домов на улице 
Маршала Василевского. В ходе 
ремонтных работ было установ-
лено, что причиной повреждения 
стало поражение сетей обширной 
внешней коррозией из-за высоко-
го уровня грунтовых вод.

«Тепловые сети по улице Мар-
шала Василевского были проло-
жены в 1997 году. Повреждение 

было весьма масштабным. От этих 
сетей запитано большое коли-
чество потребителей, включая 
социальные объекты. Мы решили 
проинспектировать все аналогич-
ные сети, провести анализ полу-
ченной информации и включить 
проблемные участки в программу 
капитального ремонта уже на этот 
год», – сообщил директор АО «Ив-
гортеплоэнерго» Алексей Мягков.

Первые результаты обследо-
вания показали, что часть сетей не 
относится к аварийно опасным. Так, 

в районе дома 7 на улице Маршала 
Василевского, дома 8 на Кохомском 
шоссе и дома 106 на улице Кудря-
шова состояние сетей приемлемое, 
их замены не требуется. Однако у 
дома 67 на улице Богдана Хмель-
ницкого и ряде других адресов сети 
придется оперативно включать в 
план капитальных ремонтов на 
2025 год.

В АО «Ивгортеплоэнерго» 
уточнили, что обследование сетей 
диаметром 325 мм завершится к 
середине мая 

Крупные 
трубопроводы 

проверят
Началась проверка всех тепловых сетей  

диаметром 325 мм в городе. По информации  
АО «Ивгортеплоэнерго» таких участков в городе 48.
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6 четыре лапы
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текст: Ольга Хрисанова 

Львы догадливее рысей
Юбиляры чувствуют себя прекрас-

но, у них отменный аппетит и хорошее 
настроение. Правда, посетители зоо-
парка часто задаются вопросом: «Разве 
эти львы белые? Они же желтые!». «С 
возрастом львы теряют яркость окраса 
и становятся желтоватыми, – поясняет 
заместитель директора Ивановского 
зоопарка Максим Козлов. – Чисто-белый 
цвет постепенно темнеет, стремясь к 
сливочному или равномерному оттенку 
слоновой кости.

Вообще, в дикой природе львы 
обычно живут десять лет, а в неволе – 
около двадцати. К нам они приехали 
осенью 2016 года в восьмимесячном 
возрасте. Тогда много места им было 
не нужно. А через два года ивановская 
мэрия выделила необходимые средства 
и львов переселили в вольер, в котором 
они живут и сейчас. 

В рационе наших белых львов не-
сколько видов мясных и рыбных продук-
тов, но любят они больше всего говядину 
и ягнятину. Раз в неделю получают кури-
ные яйца и живой корм. Как правило, это 
свежезабитые кролики, морские свинки 
и крысы. Едят хищники и растительную 
пищу – злаковые: зимой им проращивают 
овес, пшеницу и ячмень, а летом мы рвем 
для них траву с газонов.

Для того чтобы удовлетворить голод, 
Мартину достаточно съесть семь кило-
граммов мяса, а Нике – пять. Хотя за один 
раз лев может проглотить и тридцать 
килограммов. Частенько мы расклады-
ваем еду в разных местах вольера, чтобы 
хищники ее нашли и «поймали», под-
держиваем в них природные инстинкты. 
Так, осенью мы прятали мясо в тыквы и 
кабачки – львы должны были его найти 
и догадаться, как достать. Кстати, с этой 
задачей они прекрасно справляются, в 
отличие от рысей, которые только на 
третий день поняли суть загадки.

Своих киперов (работников, которые 
кормят животных) львы прекрасно знают, 
как и время кормления. Сначала к трапезе 
приступает самец, и только потом самка – 

как в дикой природе. Потомства от наших 
львов мы не ожидаем, потому что они брат 
с сестрой. Живут они дружно, обычно в 
течение дня спят – почти 20 часов, причем 
в обнимку, но и играть тоже любят. 

Рабочие постоянно что-то прино-
сят, чтобы котики не скучали: бревна, 

мешки с сеном и опилками от копыт-
ных животных (ради запахов), старые 
покрышки – всё в их распоряжении. 
Пластиковой бочки хватает на полчаса –  
раздирают в клочья. Львы активные и 
бодрые. За их здоровьем и настроением 
мы внимательно следим».

Любовь с первого взгляда
С первых дней жизни 

львов в Иванове над ними 
шефствует семья депутата 
Ивановской городской думы 
Галины Бочковой. Галина 

Юрьевна вспоминает: «Когда я впервые 
увидела Мартина, сразу в него влюбилась. 
Молодой, грациозный, величавый – очень 
красивое животное, настоящий царь зве-
рей. К тому моменту глава города поручил 
мне и директору зоопарка создать совет 
попечителей, и наша семья тоже захотела 
вступить в их ряды. К тому же я по гороско-
пу Лев, так все само собой и сложилось –  
появился у нас «сынок». Мы теперь его 
так и называем в шутку. А когда директор 
зоопарка спросил про сестренку-львицу 
Нику, нас долго уговаривать не пришлось – 
и ее приняли в семью. У нас четыре внука, 
и в доме есть собаки, попугай и рыбки. А 
вот теперь еще и два льва. Конечно, они 
живут в зоопарке, но мы их часто навеща-
ем и любим, как и всех наших питомцев. 
Ответственно относимся, поддерживаем, 
помогаем в приобретении кормов. Львам 
нужно хорошо питаться. И мы рады, что 
посетители зоопарка могут видеть их в от-
личной форме, здоровыми и довольными». 

Лев, вам открытка
В семье Бочковых сложилась добрая 

традиция: в августе во Всемирный день 
львов они дарят зоопарку подарки (обяза-
тельно что-нибудь полезное) и сувениры 
с изображением царя зверей. «И сейчас 
мы, конечно, с радостью поддержали идею 
зоопарка широко отметить 10-летие Ники и 
Мартина и привлечь внимание ивановцев к 
этому событию, – говорит Галина Бочкова. – 
На протяжении двух месяцев юные худож-
ники от пяти до десяти лет создавали от-
крытки в разных стилях – всего поступило 
более пятисот работ. Да такие, что у жюри 
конкурса разгорелась жаркая дискуссия 
при выборе победителей. Лучшие рисунки 
определяли мы, а поделки и аппликации – 
сотрудники зоопарка». Отмечены 23 работы, 
их авторы получили дипломы и памятные 
подарки от нас и зоопарка 

КороЛЕВский  
юбилей 

Чем питаются Мартин и Ника  
и что получили в подарок

Белым львам Мартину и Нике исполнилось 10 лет. Брат с сестрой были подарены 
Ивановскому зоопарку мэрией Ярославля в честь 145-летия нашего города

По словам руководителя медианаправления лицея, 
учителя английского языка Марии Куваевой, ребята учатся 
правильно фотографировать, вести видеосъемку, монти-
ровать отснятый материал.

С юными журналистами из медиацентра встретилась 
заместитель председателя Ивановской городской думы 
Татьяна Петрова. Она отметила: «Как депутат, на округе 
которого расположен 33-й лицей, я бы хотела побла-

годарить руководство образовательного учреждения и 
поставить их в пример за активное участие в различных 
конкурсах. Город оказывает поддержку для развития 
материально-технической базы, я как депутат ежегодно 
выделяю средства по наказам избирателей, и при этом 
лицей делает все, чтобы продолжать свое развитие и 
создавать современные условия для оказания образова-
тельных услуг» 

Чем занимаются «Первые»
В прошлом году первичное отделение «Движения Первых» лицея № 33 выиграло грант в рамках 
всероссийского конкурса. Полученные средства – 200 тысяч рублей – направили на закупку 
мультимедийного оборудования для студии «Тридцать третий кадр». В лицее давно издается газета,  
а теперь будет развиваться свое интернет-телевидение
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К сожалению, сейчас живая музыка сохранилась толь-
ко в крупных городах. В Ивановском цирке оркестр 
продержался дольше остальных, но уже несколько 

лет как ушел в историю. Теперь представления проходят 
под фонограмму.

Об ушедшей эпохе – цирковом оркестре – мы пого-
ворили с Валерием Пресняковым. Именно он руководил 
оркестром на протяжении тридцати лет. Его знали и 
любили как «танцующего» дирижера. Из своей работы 
он делал настоящее шоу.

Домино под саксофон 
Сейчас Валерий Пресняков работает в Ивановском 

музыкальном училище, наше интервью проходит под 
инструментальное сопровождение – духовые партии 
его учеников. Валерий Юрьевич признается: как часто 
случается в жизни, в цирк он пришел случайно. Непред-
намеренный поворот судьбы стал определяющим на 
долгие годы. 

«Я окончил Ивановское музыкальное училище в 
1978 году, хотел поступить в Московскую консервато-
рию. Но не получилось, ушел в армию. Через два года 
поступил в Нижегородскую консерваторию, женился. 
В 1982 году, накануне открытия, меня пригласили в 
Ивановский цирк – играть в оркестре на саксофоне. 
Мне это предложение понравилось, поскольку жил я 
здесь, а учился за 300 километров. Постоянно ездить 
было тяжело, к тому же родилась дочка – жене нужна 
была помощь. Конечно, я согласился. Перевелся на 
заочное отделение и стал осваивать саксофон – раньше 
я играл только на кларнете. Занимался исключительно 
самостоятельно. Мы тогда жили в районе меланжевого 
комбината и все лето с утра до вечера я музицировал на 
балконе, а когда на домино собирались мужики, устра-
ивал репетиции во дворе. И они были моими первыми 
зрителями. Так постепенно и освоил новый музыкаль-
ный инструмент», – рассказал Владимир Пресняков. 
Уже в начале 1983 года, с момента открытия нового 
здания цирка, он стал играть в составе оркестра.

Как играть, когда на арене ЧП
Цирковой оркестр отличается от любого друго-

го. Во-первых, необходимо учитывать акустические 
условия в куполе арены. Во-вторых, музыканты должны 
реагировать на то, что происходит на манеже. 

«Особенно много неожиданных моментов возни-
кает во время номеров с животными», – рассказывает 
Валерий Пресняков. Он вспоминает случай, когда один 
из сотрудников, уводя медведя с арены, споткнулся о 
ковер и животное на него напало. В тот момент ор-
кестру нужно было мгновенно отреагировать – уба-
вить звук, постепенно сведя музыку на нет, чтобы 
не провоцировать животное. Или взять, к примеру, 
воздушные полеты. Для зрителя – шоу. Но бывает вся-
кое. «Акробаты ломали позвоночники, шейные травмы 
были. И в каждой ситуации оркестр должен сориенти-
роваться, как себя вести», – говорит музыкант.

И никакой фонограммы 
«Нагрузка в то время была колоссальной. В субботу 

и воскресенье – по три представления! Оркестр –  
огромный. Четыре трубы, три тромбона, пять саксофо-
нов, полная ритм-группа, две гитары, клавишник, бара-
банщик, второй барабанщик...» – вспоминает Валерий 
Пресняков.

В то время в цирке фонограмма не использовалась. 
С этим было строго. «Помню, к нам приезжал Мстислав 
Мстиславович Запашный, в то время генеральный дирек-
тор Росгосцирка. Он заметил фонограмму во время вы-
ступления. После представления собрал всех – артистов, 
дирижеров, отругал. Сказал: «Приеду через неделю –  
чтобы ни одной фонограммы». Пришлось исправлять». 

Хлеба и зрелищ.  
Играли в цирке и у «Главхлеба»

В 1990-м Валерий Пресняков стал дирижером 
оркестра. «До этого у нас был дирижер Лев Семенович 
Василевский, он периодически ставил меня на замену. 
Так я получил первый опыт. А в 1990-м большая про-
грамма собиралась на заработки в Америку, и он уехал 
туда. И, как только он сел в поезд Иваново – Москва, 
мне позвонили и предложили стать дирижером вместо 
него», – рассказывает собеседник.

Время было непростое. «Иногда зарплату не плати-
ли по полгода. Мы были первыми, кто вышел на улицу. 
Играли у Центрального рынка, у «Главхлеба». Не только 
играли, но и пели, танцевали. За выходные зарабаты-
вали месячную зарплату цирка. Делали аранжировки 
попсовых песен. Пользовались популярностью «Сире-
невый туман», «На теплоходе музыка играет», – рас-
сказывает музыкант. – Но не все так просто было в 
90-е. Помню, первый раз только вышли – на нас сразу 
наехали бандиты». 

Многие ивановцы и по сей день вспоминают эти 
выступления. Говорят, было весело. 

Где сейчас оркестр?
Валерий Пресняков ушел из цирка в 2019 году, на тот 

момент, по его словам, в оркестре оставалось пять или 
шесть человек. Сейчас нет никого.

«Кто-то работает в музыкальных школах, кто-то в те-
атре, я вот здесь, в музыкальном училище», – говорит он. 
Участники оркестра продолжают общаться, но собрать 
вместе оркестр уже вряд ли получится. Да и цели такой 
нет. Цирковые оркестры ликвидированы по всей стране. 
Их заменили современные технологии. 

Но многие ивановцы по-прежнему с теплотой 
вспоминают оркестр под куполом и его «танцующего» 
дирижера 

текст: Светлана Иванова 

ОТЗВУКИ ЦИРКА
Почему под куполом больше не играет оркестр  
и где теперь «танцующий» дирижер

Владислав Игнатьев, 40 лет:

– Вспоминаю, как в детстве с замирани-
ем сердца ждал начала представления. 
Звуки живой музыки наполняли зал, 
создавая неповторимую атмосферу 
волшебства. 

Помню, как с друзьями сидели на трибунах, и когда на-
чинался номер с акробатами или животными, оркестр 
поднимал напряжение до предела. Музыка подчерки-
вала каждый трюк, каждое движение, и казалось, что 
без нее все было бы не так ярко и захватывающе.

Сейчас, когда слышу фонограмму, становится грустно. 
Где та живая энергия? Где те эмоции, которые дарили 
нам музыканты? Цирк без оркестра стал другим –  
менее живым и волшебным. Жаль, что наши дети не 
смогут испытать того нашего восторга. Надеюсь, од-
нажды цирк снова порадует нас живой музыкой!

Елизавета Петровна, 65 лет:

– Как же быстро летит время! Вспоми-
наю первые посещения Ивановского 
цирка в 1984 году, когда я пришла туда 
со своей дочкой. Мы с замиранием 
сердца ждали начала представления, 

и когда зазвучал оркестр, я ощутила, как волнение 
наполнило зал. Музыка была живой, насыщенной, 
каждый аккорд заставлял сердце биться быстрее.

Анастасия, 34 года:

– Я с 3-летним сыном недавно была в 
цирке. Честно говоря, даже не замети-
ла отсутствия оркестра. Современные 
технологии сделали свое дело. Они со-
здали такую же атмосферу волшебства и 
захватили, как когда-то живая музыка.

Ребенок был в восторге. Визуальные эффекты и 
качественный звук прекрасно дополняли выступле-
ния акробатов и животных. Я думаю, что главное – это 
эмоции и впечатления, которые мы получаем от шоу, а 
не формат музыки. Цирк по-прежнему остается местом, 
где сбываются мечты, и современные технологии толь-
ко усиливают этот эффект!» 

Что такое цирковое представление? 
Праздник, волшебство, опасные трюки,  
от которых захватывает дух.  
А еще у многих цирк ассоциируется  
с настоящим оркестром

мнения



8 в ы х о д и т  е ж е н е д е л ь н о

дети 14 марта | 2025 г. | № 10 (27296)

Помимо федеральной программы капитальных ремонтов школ в Ивановской об-
ласти приводят в порядок образовательные учреждения по региональной программе. 
В этом году в 25 школах приведут в порядок кровли, еще в 11 школах отремонтируют 
системы отопления, окна, фасады, пищеблоки. В Иванове в программу попали гимна-
зия № 30 и школа № 8 – там отремонтируют крыши. 

Кроме того, в Ивановской области наряду со школами продолжат приводить в 
порядок детские сады.  По региональной программе капремонтов, которая стартовала 
по инициативе губернатора в 2022 году, отремонтировали уже более половины всех 
детсадов. В этом году ее финансирование увеличено в 1,5 раза.

На снимке – класс в новой кохомской школе. Она построена по национальному проекту, занятия 
начались с сентября прошлого года. Здание входит в структуру кохомской школы № 2. Сейчас здесь 
учатся 730 ребят – ученики 5–11-х классов. Младшеклассники продолжают обучение в первом 
корпусе, который рассчитан на 590 учеников. Благодаря открытию нового здания обучение в школе 
проходит только в первую смену. 
Отметим, за последние пять лет в Ивановской области открыли шесть новых школ: помимо Кохмы, 
новые учреждения появились в Каминском Родниковского района, Савине и Иванове (начальные 
школы в Московском, Рождественском и Сухово-Дерябихском микрорайонах).

Станислав   
Воскресенский

Я вижу [нынешнее 
поколение детей] 
уже лучше нас, и 
уверен, что и жить 
будут лучше нас, и 
создадут блага для 
всей Ивановской 
области. <…> Но вот 
этот весь сквозной 
путь – путь ребенка в 
Ивановской области, 
он должен быть 
близок к идеальному. 
Потому что всё 
начинается с любви к 
своей малой родине: 
к деревне, к городку, 
к дворику в городе, 
где ты вырос».

В списке образовательных 
организаций, которые 
преобразят в 2025 году  
в рамках национального 
проекта «Молодежь и дети», 
десять учебных заведений 
Ивановской области:     
 средняя школа № 10,  

  Лежнево; 
 средняя школа № 10,  

  Фурманов; 
 гимназия № 1, Шуя; 
 средняя общеобразовательная  

  школа,  Южа; 
 средняя школа № 3,  

  Родники; 
 средняя школа № 10,  

  Вичуга; 
 средняя школа № 2,  

  Гаврилов Посад; 
 средняя школа № 6,  

  Приволжск; 
 коррекционная  

  школа-интернат № 3,  
  Иваново; 
 коррекционная школа-интернат,  

  Кохма.

Качественное образование 
в комфортных условиях

Десять школ Ивановской области капитально отремонтируют в этом году 

Особое внимание в Ивановской области уделяется детям. «Они должны иметь все возможности», –  
не раз подчеркивал губернатор Станислав Воскресенский. И эта задача решается комплексно: вкладываются 

деньги в развитие дополнительного образования и оснащение школ, по областной программе ремонтируются 
сады и школы, серьезные средства направлены на развитие детского здравоохранения

 Отремонтируют  
  10 образовательных  
  учреждений

Помимо региональных про-
грамм действуют и федеральные. 
Так, в 2022 году стартовала мас-
штабная программа капитальных 
ремонтов школ, инициированная 
президентом России Владимиром 
Путиным. Благодаря ей уже отре-
монтировали 17 школ, школ-ин-
тернатов и коррекционных школ 
в различных городах и районах 
Ивановской области: Кинешме, 
Юже, Юрьевце, Гавриловом Посаде, 
Заволжске, Китове, Мыту, Лухе и 
т.п. Еще в двух школах капитальные 
ремонты рассчитаны на два года и 
завершатся в 2025 году.

О старте работ в этом году сооб-
щил губернатор Ивановской области 
Станислав Воскресенский: «У нас 
несколько школ в этом году, спасибо 
президенту Владимиру Владимиро-
вичу за эту масштабную программу 
ремонта школ. Так что делаем. Думаю, 
что все будет на высшем уровне». 
Капитальные ремонты запланирова-
ны в школах Иванова, Шуи, Лежнева, 
Фурманова, Вичуги.

 Школа 1916 года постройки
О старте программы губернатор 

рассказал во время визита в шуй-
скую гимназию № 1, где в этом году 
пройдет капитальный ремонт. Зда-
ние учебного учреждения построено 
в 1916 году.

«Придется несколько месяцев по-
терпеть, зато потом, думаю, вернемся 
в прекрасную школу, все-таки свыше 
500 учеников здесь учатся», – сказал 
Станислав Воскресенский. 

Вместе с родителями учеников 
глава региона обсудил предстоящий 
объем работ в гимназии № 1. От 
имени родительской общественно-
сти за внимание к образовательному 
учреждению губернатора побла-
годарила Елена Шмелева, в семье 
которой эту гимназию посещает 
уже четвертое поколение учеников: 
«Очень переживаем за школу и хотим, 
чтобы программа ремонта была ре-
ализована в самом лучшем виде. Мы 
любим нашу гимназию, но есть про-
блемы – с основания школы здесь не 
ремонтировалась система отопле-
ния, электропроводка, канализация, 
потолочные покрытия в некоторых 
кабинетах в неудовлетворительном 
состоянии», – рассказала шуянка.

 Отремонтируют и закупят оборудование
«Раз в программу вступили, естественно, все эти проблемы будут решены. Я школы все держу на контроле. У нас, кстати, школы, 

которые открылись после капитального ремонта, – в Юже, Заволжске, других городах, они достойно получились. Надеюсь, что в Шуе 
тоже так будет», – отметил Станислав Воскресенский. При этом губернатор отметил, что «стены» – только часть работы, главное в 
образовательном учреждении  – педагоги.  
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Рассказывают, когда к Розановой на улице кто-то лег-
комысленно обратился «женщина», она обернулась 
и строго ответила: «Я не женщина, а профессор рус-

ской литературы». 
Людмила Розанова заслужила научное признание 

как исследователь творчества Н.А. Некрасова,  
А.Н. Островского, ивановского поэта Д.Н. Семёновского. 
В ИвГУ она была основателем и первым заведующим 
кафедрой русской литературы XIX века. 

Профессор Розанова воспитала несколько поко-
лений филологов. Одни стали школьными учителями, 
другие остались в науке, кто-то ушел в смежные сферы… 
Приведем несколько реплик учеников. 

РЕШАЮЩАЯ ДВОЙКА
Владимир Мартынов,  
радиожурналист,  
почетный радист России

– Из-за двойки, поставленной Роза-
новой в конце 2-го курса, я остался на 

второй год. Тогда я увлекся деятельностью в киноклу-
бе, сценой, стал относиться к учебе неадекватно. Неуд 
Людмилы Анатольевны оказался третьим, решающим. Я 
понимал, что преподаватель совершенно права. Помню, 
она выносила мне приговор – с сожалением и надеждой, 
что во время академического отпуска я наведу в голове 
порядок. Очень строгий педагог нашла такие слова, что 
уважение к Розановой осталось навсегда.

Ее лекции мы любили. Не только за то, что она глу-
боко знала свой предмет и умела вложить в нас то, что 
надо знать преподавателю литературы (это – главное). 
Атмосфера на лекциях была семейной. Розанова часто 
начинала с бытовых советов или рассуждений. На 
улице холодно – говорила, что делать, чтобы избежать 
заболеваний или как вылечиться в короткий срок. И 
как девушкам сохранить материнское здоровье, тоже 
советовала. 

Конечно, мы знали, что наш педагог работает над 
комментариями к поэме Некрасова «Кому на Руси жить 
хорошо» для издательства «Просвещение». Многое из 
этой книги (она вышла в год, когда наш курс получал 
дипломы) мы услышали на лекциях и семинарах. Это 
еще больше подняло в наших глазах авторитет Розано-
вой-ученого. Именно Людмила Анатольевна научила 
студентов нашего курса основам методики научной 
работы – правилам цитирования, составления карто-
теки и прочим обязательным вещам. Ученым я не стал, 
но полученные знания оказались необходимы в работе 
журналиста.

Пятерка на госэкзамене по литературе в моем 
дипломе – это и благодаря Людмиле Анатольевне. Мне 
рассказали, как шло обсуждение оценки. Кто-то на-
стаивал на четверке, мол, Мартынов – не самый стара-
тельный студент. Но Розанова нашла что сказать, с чем 
согласились остальные члены комиссии. 

«КТО ЛЮБИТ ЛИТЕРАТУРУ 
БОЛЬШЕ ЖИЗНИ»

Надежда ЖУКОВА, 
учитель ивановской
средней школы № 4

– Помню, как в аудиторию  
403 первого корпуса ИвГУ вошла невы-

сокая женщина и, оглядев притихших первокурсников, 
представилась и пригласила на свой курс «Введение в 
специализацию» тех, кто «любит литературу больше 
жизни». Да, так и сказала. Я подумала и решила, что 

жизнь люблю больше – и стала лингвистом. Но сколько 
моих отважных подруг выбрали стезю литературоведе-
ния! Сама же профессор Розанова литературу любила 
самой сильной духовной любовью. «Что вы на меня 
смотрите? – обращалась она к застывшим то ли от вни-
мания, то ли от рассеянности студенткам. – Вот если 
бы я пришла в боксерском костюме, на меня был бы 
смысл смотреть. А пока – смотрим в тетрадь и записы-
ваем лекцию!» Иногда эту фразу произношу и я –  
конечно, в классе, где мы понимаем друг друга. Почти 
через 50 лет иронично-назидательная интонация моего 
учителя жива... Наверное, это и есть бессмертие духа.

Благодаря Людмиле Анатольевне Розановой мы 
поняли, кто такой филолог, и до сих пор ее имя озаряет 
лучшие годы – годы получения настоящего классиче-
ского гуманитарного образования. Конечно, это был 
только «ствол», веточки пробивались, превращаясь в 
крону (разной степени густоты) постепенно. Кстати, этот 
образ тоже придуман Людмилой Анатольевной. Можно 
вспоминать ее фразы, словечки, шутки – бесконечная 
филологическая дорога...

ЗНАЮЩАЯ ТОЛК
Николай КАПУСТИН, 
доктор филологических наук,
профессор ИвГУ

– В советское время в актовом зале 
университета беспрерывно устраивались 

разного рода собрания. И далеко не все произносимые 
ораторами речи, прямо скажем, отличались свежестью и 
глубиной. Уважаемое собрание в таком случае от серьез-
ной и скучной ораторской магистрали легкомысленно 
сворачивало в сторону. В связи с этим один эпизод. Сижу 
на ряд выше. И вдруг вижу вздрагивающие от смеха пле-
чи Людмилы Анатольевны. В руках – книга. Не вытерпел, 
взглянул. «Железная воля» Лескова. Смеяться любила. И 
шутила часто. Нередко с серьезным лицом, как многие 
знающие толк в смехе. Наверное, у Гоголя научилась. А 
может быть, свое, органическое...

Вспоминается еще одно. Пикантное. Персональное дело 
одного женатого коллеги. Влюбился в студентку (будущую 
жену). Конечно, партком в роли регулятора нравственности. 
Выступление одного из тогдашних лидеров, платонической 
безупречностью в отношениях с дамами не отличавшегося. 
Однако по долгу службы обличавшего. И довольно рьяно. 
И вдруг голос Людмилы Анатольевны: «А судьи кто?» Не 
помогло это, правда, коллеге. Пришлось уволиться.

«Л.А. СЧИТАЕТ…»
Людмила ПАВЛОВСКАЯ, 
корреспондент 
ГТРК «Ивтелерадио»

– Первый год обучения. Введение в 
специальность. Сидим с подружкой на 

первой парте и ждем преподавателя – ни живы ни мерт-
вы. И все потому, что нас «настроили» старшекурсники: 
мол, будет вам несладко, ибо вести предмет у вас поста-
вили Розанову. Людмилу Анатольевну. А знаете ли вы, 
кто такая Розанова? Людмила Анатольевна? – Ну откуда 
же нам знать? – Ну, узнаете. Держитесь, ребята…

И вот дверь открывается, и входит она. Людмила 
Анатольевна. Мы с подругой переглянулись: да что ж 
нас пугали? Такая маленькая, приятная, седые волосы 
прибраны на затылке, как обычно делает моя бабушка. В 
руках – портфель, прямо-таки огромный, надо сказать… 

Я любила слушать ее лекции, потому что в них все 
было четко и понятно. Частенько, диктуя материал, она 
произносила: «А теперь пишем: Л.А. считает, что...» Тут 
следовал какой-нибудь вывод. Кроме этой традицион-
ной фразы, был в лекциях и еще один классный нюанс –  
истории. Мы их называли лирическими отступления-
ми, сама Людмила Анатольевна – байками. До сих пор 
жалею, что не записывала эти «коротульки» из жизни. 
Сейчас уже и не вспомнишь, что это были за рассказы, 
но всегда интересно и в тему. 

После окончания курса мы с тремя студентками 
рванули к Розановой на специализацию. «Барышни» (так 
она нас называла) успешно написали курсовые, а потом и 
диплломные работы. Мне же пришлось на третьем курсе 
уйти в декрет, но училась до последнего – с огромным 
животом ходила на занятия. Людмила Анатольевна на пе-
ременах постоянно заставляла меня двигаться: «А что это 
мы сидим, барышня Павловская? Встали, походили…» 

Через год я вернулась писать диплом на тему «Судь-
ба и воля в раздумьях и изображении А.П. Чехова и В. Г. 
Короленко». К слову, темы всех наших работ Розанова 
выбирало хитро – так, чтобы подумать, поразмышлять, 
покопаться, по крупинкам собрать материал из разных 
изданий и публикаций, сложить все в стройный и гра-
мотный текст. Сейчас понимаю, насколько это помогло 
мне, когда я начала заниматься журналистикой: склады-
вать детали в большое – стройное и понятное. 

Есть люди, знакомством с которыми я горжусь и 
считаю подарком судьбы. Людмила Анатольевна Розано-
ва – из их числа... 

ПРОФЕССОР 
РУССКОЙ ЛИТЕРАТУРЫ

12 марта исполнилось 100 лет со дня рождения Людмилы Анатольевны Розановой (1925–2009) –  
литературоведа, профессора. Она была одним из первых докторов наук Ивановского университета. 

Но главное – она была незаурядной личностью. Уже сам ее образ, отношение к делу многому учили студентов

Л.А. Розанова родилась в Костроме, школу окончила 
в Нерехте. С 1941 по 1946 год училась в Ивановском 
государственном педагогическом институте,  
была сталинской стипендиаткой.

Кандидатскую диссертацию «Историко-революционные 
поэмы Н.А. Некрасова: «Дедушка», «Русские женщины» 
защитила в 1952 году. Докторскую диссертацию  
«Н.А. Некрасов и демократическая поэзия последней трети 
XIX – начала XX в.» – в 1975 году. В 1950–2002 гг. преподавала 
в ИвГУ, после – в Шуйском педагогическом университете.

Заслуженный работник высшей школы РФ,  
отличник народного просвещения РСФСР. 
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Без границ нет ясности
Руководитель Управления 
Росреестра по Иванов-
ской области Наталья Ве-
дерникова пояснила, в чем 
суть изменений, кого они 

коснутся и почему стоит поторопиться 
с межеванием? 

 – Законом № 487-ФЗ введены новые 
основания для приостановки учетно-ре-
гистрационных действий как в отношении 
земельных участков, так и в отношении 
зданий или сооружений, расположенных 
на них. Теперь регистрация земельного 
участка не может быть выполнена, если 
в Едином государственном реестре не-
движимости (ЕГРН) отсутствуют сведе-
ния о местоположении его границ. То есть 
нельзя будет ни продать, ни подарить, ни 
совершить какую-либо иную сделку об от-
чуждении с земельным участком, если он 
не отмежеван. 

– Если границы участка не внесены в 
реестр, то и дом, стоящий на нем, нельзя 
поставить на кадастровый учет при пе-
реходе права? 

 – Да, и оформить право на здание, 
сооружение или объект незавершенного 
строительства, если они расположены на 
неотмежеванном земельном участке. При-
чем применение новых положений не зави-
сит ни от категории земельного участка, ни 
от вида его разрешенного использования.

Кроме того, нельзя поставить на учет 
ранее учтенные земельные участки или 
объекты капитального строительства без 
подготовки межевого или технического 
плана.

 Так мое или твое?
– Почему так важно установить гра-

ницы земельного участка? Раньше это 
требовалось далеко не всегда.

– Без межевания невозможно одно-
значно определить, где этот земельный 
участок в действительности находится и 
каковы его размеры. Поэтому законода-

тель в первую очередь защищает права 
приобретателя. Ведь то, что написано в 
правоустанавливающих документах про-
давца, может существенно отличаться от 
действительности. 

Например, продавец показывает уча-
сток и говорит, что у него восемь соток по 
документам, хотя фактически площадь 
участка составляет шесть. А цена в дого-
воре указана за восемь соток. Это может 
стать причиной неверного определения 
кадастровой стоимости и, как следствие, 
неверного определения размера земель-
ного налога.

Также часто бывает: продавец показы-
вает покупателю чужой земельный участок 
или объясняет, что в него входит терри-
тория, которая не является его частью. В 
результате человек приобретает совер-
шенно иной объект и пытается добиться 
справедливости в суде либо сталкивается 
со сложностями при установлении границ 
купленного участка.

Практика показывает, что именно 
отсутствие точно определенных границ 
является причиной большинства кон-
фликтов между владельцами смежных 
земельных участков. Нередко собствен-
ник соседнего участка предъявляет 
претензии о захвате земли новым поку-
пателем или наоборот. В этом случае на-
чинаются долгие споры с соседями, что 
нередко заканчивается обращением в суд. 
А судебные разбирательства по вопросам 
установления границ участков – одни из 
самых сложных и длительных.

Кадастровый инженер 
«первее» строительного 

– Наверное, тогда особенно важно 
будет определить границы участка тем, 
кто приобрел землю для строительства 
жилого дома?

– Вот именно. На практике встречаются 
случаи, когда строительство капитальных 
объектов осуществляется без понимания 
реального местоположения границ участ-
ка. Это приводит к тому, что построенный 
объект оказывается расположен на чужом 
земельном участке или на участке, не пре-
доставленном или не предназначенном для 
строительства, и оформить права на такой 
объект становится очень сложно. Без точ-
ных границ застройщик не может соблю-
дать обязательные нормативы – например, 
отступ от границ участка. 

Нередким случаем оказывается на-
хождение на земельном участке охранных 
зон, например линейных объектов или га-
зопровода. Заранее они не видны – толь-

ко после установления границ. В таком 
месте строительство жилого дома будет 
вообще невозможно.

Те же самые трудности могут возник-
нуть при подведении коммуникаций (газ, 
вода, электричество, канализация и так 
далее).

Ну и наконец, при отсутствии у зе-
мельного участка установленных границ 
и признаков хозяйственной деятельности 
органы государственной власти или му-
ниципалитеты могут ошибочно принять 
его за свободную землю и незаконно ей 
распорядиться. 

Где тот реестр?
– Как проверить, внесены ли в реестр 

границы моего земельного участка?  
 – Это просто. Достаточно открыть пу-

бличную кадастровую карту Росреестра 
на портале НСПД, которая доступна всем 
желающим бесплатно, и по кадастрово-
му номеру или адресу найти интересую-
щий участок. При этом, если участок не 
отмежеван, он не отобразится на карте, а 
в описании будет указано, что участок без 
границ.

Кроме того, сведения о местоположе-
нии границ участка указываются в выписке 
из ЕГРН, которую можно получить как в 
электронном, так и в бумажном виде. Это 
можно сделать с использованием Единого 
портала госуслуг или в МФЦ.

– Что нужно сделать, чтобы отмеже-
вать земельный участок?

 – Межеванием занимаются када-
стровые инженеры. Специалист выез-
жает на место и проводит необходимые 
замеры и расчеты. Если есть забор, то 
замеры проводят по нему. Если забо-
ра нет, лучше заранее обозначить углы 
участка колышками. При этом он не 
сможет установить границы земельно-
го участка так, как хочется собственни-
ку. Для проведения работ потребуют-
ся документальные свидетельства, что 
участок выделен именно в этом месте 
и именно такой площади. Далее – про-
цесс согласования границ с владельцами 
смежных участков.

В срок, оговоренный договором 
подряда, кадастровый инженер готовит 
межевой план, содержащий сведения о 

характерных точках границы земельного 
участка. Владельцу участка потом нужно 
будет приложить план при обращении 
для внесения изменений сведений в ЕГРН. 
Это может сделать самостоятельно, без 
доверенности и сам кадастровый инже-
нер, если предусмотреть это в договоре 
подряда с ним. Потом, после оказания 
услуги, он передаст правообладателю 
выписку из ЕГРН. 

Построил – оформи
– Но так ли уж обязательно сразу 

регистрировать построенное здание, 
например жилой дом, если пока мы не 
собираемся ни продавать, ни дарить, ни 
передавать его по наследству?

 – Необходимо понимать, что, если 
человек не зарегистрировал право на объ-
ект, он не является его собственником. Это 
определенная угроза защиты имуществен-
ных прав, которая становится очевидной 
при наступлении ЧС, изъятии земельного 
участка для государственных нужд или в 
ходе земельного или имущественного спо-
ра. В таких ситуациях доказать наличие 
права на недвижимость становится про-
блемой.

Законом введен принцип «построил – 
оформи», в соответствии с которым экс-
плуатировать построенные здания и соо-
ружения можно только после их оформ-
ления. Граждане смогут это сделать в том 
числе с использованием упрощенного по-
рядка оформления прав на бытовую не-
движимость (например, в рамках «дачной 
амнистии») 

текст: Ольга Хрисанова 

С 1 марта вступил в силу 
федеральный закон, который 
внес серьезные изменения 
в процедуру оформления 
недвижимости. Даже если у вас 
есть документ собственности на 
земельный участок – продать или 
подарить его не получится, если 
не установлены границы

Средняя стоимость межевания 
земельного участка в Иванове для 
физических лиц – 10 000 рублей. 
Цена услуги зависит от 
расположения, площади участка 
и сложности работ. 

Продать участок 
стало сложнее
Межевание теперь 
не желательно, 
а обязательно

Заявители стали более активно 
использовать электронный способ 
подачи заявлений на официальном 
сайте Росреестра и через единый 
портал госуслуг. В 2024 году общее 
количество таких заявлений выросло 
на 17% в сравнении с 2023-м. 
Доля электронных обращений 
органов власти и органов местного 
самоуправления составляет 100%.

С 1 марта 2025 года Законом 
№ 487-ФЗ расширились полномочия 
кадастровых инженеров. Теперь они 
могут обращаться за осуществлением 
всех учетно-регистрационных 
действий. За исключением тех, 
которые возложены на органы 
государственной власти и органы 
местного самоуправления. И при 
условии, что данные полномочия 
предусмотрены договором подряда 
на осуществление кадастровых работ.
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Книги «с историей»
Разговор с букинистом: какие издания не падают в цене. И есть ли надежда, что дети будут читать

текст: Дарья Володина

Помню свои ощущения, когда впервые попадаешь в 
такое место. Везде стеллажи от пола до потолка, устав-
ленные книгами. «Из Сибири» А.П. Чехова 1946 года 
издания и его же «Жалобная книга» с иллюстрациями  
М. Григорьева, «Пошехонская старина» Салтыкова-Ще-
дрина с ятями в тексте, избранные сочинения А. Остров-
ского с чьими-то пометками на полях... Так хорошо 
помню все эти издания только потому, что купила их 
тогда. Эти книги до сих пор радуют меня, а вот букини-
стический магазин в скором времени закрылся. 

Недавно наткнулась на информацию, 
что в Иванове все-таки есть место, где 
можно приобрести книги «с историей». Не 
смогла пройти мимо и поспешила свести 
знакомство с ивановским букинистом и 

издателем – Александром Фельдманом. 
– Наверное, надо сразу пояснить, что представляет 

собой «Ивановский букинист» в настоящее время, – на-
чал разговор Александр Аркадьевич. – Два года назад 
мы были вынуждены переехать в новое помещение, и 
я принял решение закрыть магазин. Практически весь 
ассортимент, а это около трех тысяч книг, бесплатно от-
правился в коллектор для сельских библиотек. С тех пор 
я распродаю собственную библиотеку. А с учетом того, 
что она насчитывает порядка пяти тысяч томов, работы 
мне хватит надолго.

– Сколько времени вы занимаетесь букинистикой?
– В Иванове – уже девятый год. А до этого двенад-

цать лет проработал в издательском бизнесе в Москве.
– В городе уже давно закрылась вся букинистика, 

а сейчас – и книжные магазины. Что помогает вам 
держаться так долго?

– Чтобы магазин существовал, у него должен быть 
эксклюзив. Прежде всего, букинистика делает книгу 
доступной, в буквальном смысле этого слова. Цены у 
нас примерно в три раза ниже, чем в «Читай-городе». 
Во-вторых, представлена местная краеведческая лите-
ратура, которую очень трудно найти. Авторам сейчас 
просто негде ее продавать. И в-третьих, половина 
продаж происходит по моим личным рекомендациям. 
Прочитав более трех тысяч книг, я могу посоветовать 
тех или иных авторов, в зависимости от того, что поку-
пателю нравится.

Рынок новых книг сейчас резко просел. А цены на 
них растут каждый квартал. 

В итоге, покупатель начинает задумываться – сто-
ит ли платить 1,5 тысячи за новинку или 800 рублей 
за классику. Именно поэтому закрылись в нашем 

городе «Ренессанс» и «Мысль» – книжные магазины с 
давней историей. А «Читай-город» объявил о страте-
гии закрытия половины своих торговых точек. Может 
оказаться, что на всю нашу область останется только 
несколько книжных.

– А бумажные книги сейчас читают? Кажется, все 
сидят в телефонах и планшетах.

– На удивление да. Прежде всего, это пожилые люди, 
которые не хотят переходить от бумаги к электронным 
гаджетам. 

Другая востребованная категория – детские книги. 
Ребенку надо не просто слушать или читать, но и 
рассматривать картинки. Многие хотят найти изда-
ния, которые им читали в детстве, чтобы показать уже 
своим детям. 

И оказалось, что много молодых людей предпочита-
ют держать в руках именно бумажное издание. 

Есть еще категория покупателей – собиратели 
коллекций. Например, детских книг советских времен 
с оригинальными иллюстрациями Сутеева, Владимир-
ского, Чижикова, Валька, Билибина и других известных 
художников.

– Сейчас, понятно, основу ассортимента состав-
ляет ваша личная библиотека. А раньше вы откуда 
брали книги?

– По сути, букинистический магазин – это книжная 
комиссионка. Брал на реализацию, выкупал библиотеки, 
заказывал в интернете…

Часто детям нужно срочно продать квартиру родите-
лей. Хорошо, если вызывают меня, а не выносят книги 
на помойку. Но я мог забрать 50, максимум 100 томов. А 
все остальное шло в макулатуру. 

– Наверное, к вам часто обращаются за консульта-
циями?

– Звонят почти каждый день. Кто-то интересуется, 
где можно найти нужное им издание. Спрашивают, что 
делать с домашними библиотеками, доставшимися по 
наследству. Я стараюсь по мере возможности помочь. 
Но иногда приходится разочаровывать. Из советских 
времен «выжили» только академические тома изда-
тельств «Наука», «Мысль», «Терра». Серии «Литературные 
памятники», «Памятники литературы Востока» и т. п. 
Они в основной своей массе не переиздавались с тех вре-
мен. А все остальное легко можно найти в современных 
изданиях, и их даже бесплатно не берут.

– Слышала, вы недавно издали детскую книжку. 
Расскажите.

– С издательством «Референт» мы выпустили в свет 
книжку Татьяны Андреевой с иллюстрациями известной 
ивановской художницы Любови Тощевой. За прекрасные 
детские стихи, которые легко запоминаются юными со-
зданиями, Татьяну Андрееву часто сравнивают с Агнией 
Барто. А стихотворение «Воробушек» («Улыбнулось 
солнышко…») даже вошло в учебник русского языка и 
литературы для 4-го класса. 

Любовь Тощева – тоже известная личность – худож-
ник, график, иллюстратор. Участвовала во множестве 
выставок в России и за рубежом. Написала и проиллю-
стрировала книгу «Волшебные узоры», а из иллюстраций 
к «Фейным сказкам» Константина Бальмонта в музее 
поэта создана целая экспозиция.

Оставалось только соединить эти два таланта, что я 
и сделал.

– Что бы вы посоветовали родителям, чьи дети 
совсем не хотят читать книги?

– По моим наблюдениям, современные дети переста-
ют читать уже в 10–11 лет, отдавая предпочтение видео, 
мультфильмам, играм или соцсетям.

Но есть такое суждение: те, кто читает, будут управ-
лять теми, кто смотрит телевизор. Нужно, чтобы ребе-
нок тренировал воображение и сам создавал в голове 
«картинку» происходящего: представлял героев, место 
действия, а не облегчал себе задачу, смотря видео.

Дети обычно читают в тех семьях, где видят взрослых 
с книгой. Они копируют наше поведение, и если дома не 
только читают, но и обсуждают прочитанное, то можно с 
уверенностью сказать: такой ребенок будет любить книги.

Я своей дочери в 11 лет прочитал «Мастера и Мар-
гариту» с собственными комментариями. По ее словам, 
это – самое яркое воспоминание из ее детства 
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Семеновым Александром Юрьевичем (почтовый адрес: 153008, Ивановская об-

ласть, г. Иваново, ул. Постышева, д. 55, лит.А, пом.94,», e-mail: Semenow.Aleksandr@mail.ru, тел.: 89206727556, 

квалификационный аттестат №37-11-34, № регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих 

кадастровую деятельность 11151) выполняются кадастровые работы в связи с уточнением местоположения 

границ и площади земельных участков расположенных по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. 13-я Бе-

резниковская, Сад.неком.тов. «130 Стройтрест», К№37:24:040922:18; 37:24:040922:21; 37:24:040922:23; 

37:24:040922:26; 37:24:040922:27; 37:24:040922:28; 37:24:040922:29; 37:24:040922:30; 

37:24:040922:31; 37:24:040922:32; 37:24:040922:33; 37:24:040922:35. Заказчик кадастровых работ 

Концевич А.С., почтовый адрес: Ивановская обл., Ивановский район, д.Жуково, дом 107А, тел.89203528802. 

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по адресу: 

г. Иваново, ул. 13-я Березниковская, СНТ «130 Стройтрест» «15» апреля 2025г. в 10 часов 00 минут. С 

проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: г.Иваново, ул.Постышева, 

д.55, лит.А, пом.94. Требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков на 

местности и обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков после ознакомления 

с проектом межевого плана принимаются в течение 30 дней с момента публикации извещения по адресу: 

г.Иваново, ул.Постышева, д.55, лит.А, пом.94. Смежные земельные участки, с правообладателями которых 

требуется согласовать местоположение границ, находятся по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. 13-я 

Березниковская, Сад.неком.тов. «130 Стройтрест» К№37:24:040922:25; К№37:24:040922:22, 37:24:040922:42, а 

также иные лица земельные участки которых расположены в кадастровом квартале 37:24:040922 считаю-

щие, что их права могут быть затронуты. При проведении согласования местоположения границ, при себе 

необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок. 

В случае неявки заинтересованных лиц на собрание о согласовании границ земельных участков и отсут-

ствии возражений, границы земельных участков будут считаться согласованными (ч.12 ст.39, ч.2, ч.3 ст. 40 

Федерального закона от 24.07.2007 г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»). ре
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ

МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Неглядимовой Натальей Алексеевной, 155900, Ивановская обл., г. Шуя, ул. 1-я Крас-

ноказарменная, д. 3, кв. 87, nata3101@inbox.ru, тел. 8-915-811-30-47, квалификационный аттестат №37-13-43, 

№ 28819 регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, выполняют-

ся кадастровые работы в отношении земельных участков: с К№37:24:040622:21,расположенного по адресу: Ива-

новская обл., г. Иваново, проезд Шахтинский, д. 68/20, кадастровый квартал №37:24:040622. Заказчик: Усеинова 

Л.А., проживающая: Краснодарский край, Курганинский р-он, ст-ца Михайловская, ул. Шевченко, д. 15, тел.8-915-

830-86-16; с К№37:24:020694:15, расположенного по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, сад. неком. тов. «Родни-

чок», кадастровый квартал №37:24:020694. Заказчик: Цветков В.Ф., проживающий: Ивановская обл., г. Иваново, ул. 

2-я Дачная, д. 20, кв. 151, тел.8-915-815-72-87.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по адресу: Ивановская 

обл., г. Иваново, пр-кт Ленина, д. 108, 4 этаж, офис 19а, «14» апреля 2025 г. в 10:30. Ознакомиться с проектами меже-

вых планов земельных участков можно по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, пр-кт Ленина, д. 108, 4 этаж, офис 19а, с «14» 

марта по «14» апреля 2025 г. в рабочие дни с 9:30 до 17:00. Требования о проведении согласования местопо-

ложения границ земельных участков на местности и обоснованные возражения относительно местоположения границ 

земельных участков после ознакомления с проектами межевых планов принимаются с «14» марта по «14» апреля 

2025 г. в рабочие дни с 9:30 до 17:00 по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, пр-кт Ленина, д. 108, 4 этаж, офис 19а.

Смежные земельные участки, в отношении местоположения границ которых проводится согласование: 

К№37:24:040622:22 (Ивановская обл., г. Иваново, ул. 17-я Линия, д. 22), 37:24:040622:20 (Ивановская обл., г. Иваново, про-

езд Шахтинский, д. 66), 37:24:020694:16, 37:24:020694:6 (Ивановская обл., г. Иваново, сад. неком. тов. «Родничок») и все зе-

мельные участки, расположенные в кадастровых кварталах 37:24:040622, 37:24:020694, 37:24:020696 и примыкающие к 

уточняемым земельным участкам. При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь 

документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (ч. 12 ст. 39, ч. 2 ст. 40 Федераль-

ного закона от 24.07.2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

В конце девяностых, когда мы учились на филологическом факультете ИвГУ, букинистический магазин в центре города был для нас 
настоящим спасением – в обычных книжных цены были высокими, а стипендии едва хватало на еду
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текст: Дарья Володина

изделия и работы любой сложности
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76 ММ
ДВЕРИ  БАЛКОНЫ 

РАЗДВИЖНЫЕ СИСТЕМЫ
ЖАЛЮЗИ  РОЛЬСТАВНИ

пр. Шереметевский, 82
+7 (4932) 37-07-01
пр. Текстильщиков, 80
+7 (4932) 26-16-53

ул. Силикатная, 52

95-10-10
РАЗДВИЖНЫЕ СИСТЕМЫОКНАОКНА

Усидчивость и терпение
На мастер-класс по изготовлению 

мозаичного панно в основном собрались 
девчонки, а потому проходил он с шутка-
ми-прибаутками. Не знаю, почему именно 
прекрасная половина человечества так 

любит подобные посиделки – за столом, за душевными 
разговорами, с кофе. Видимо, это память веков в нас 
просыпается – хочется посидеть всем вместе, как в 
стародавние времена и порукодельничать. Наш педагог 
Екатерина Харитонова – один из лучших мозаичистов 
региона, а потому поучиться у нее – большая удача. 

Со стороны может показаться, что мозаика – искус-
ство незатейливое: мол, складывай разные кусочки, как 
твоей душе угодно. Но не тут-то было. Этот вид твор-
чества требует основательного подхода, усидчивости, 
терпения и художественного вкуса. 

Как правило, мозаика создается по заранее подго-
товленному эскизу. С древности существуют два основ-
ных метода: прямой и обратный. При первом кусочки 
сразу укладывают и вдавливают в грунт (это может быть 
мастика, цемент, известка, воск и т. д.). А вот при обрат-
ном наборе частицы располагают лицевой стороной вниз 
на подложку – бумагу, картон или сетку, а затем закре-
пляют. Как только основа затвердеет, подложку удаляют, 
а швы затирают. Иногда сложенную мозаику шлифуют и 
полируют, чтобы получить более гладкое, блестящее и 
реалистичное изображение.

Не мельчить!
Поскольку на мастер-классы приходят обычные люди 

и не все имеют художественное образование, ждать уди-
вительных результатов не приходится. Более того, рисун-
ки-заготовки для мозаики все-таки специфичны – линии 
должны быть четко прорисованы, мелкие детали не при-
ветствуются, потому что выложить миниатюру крупными 

фрагментами не получится (а именно с такими деталями 
работают те, кто только пробует свои силы в мозаике). И 
даже если основа под мозаику небольшого размера, это не 
значит, что нужен мелкий рисунок. Для первого раза – все 
максимально крупно и просто. Убедилась в этом сама, ког-
да на деревянной «тарелочке» изобразила маяк на утесе и 
море. Попыталась разделить это на квадраты и оказалось, 
что частички должны быть микроскопическими. Рабо-
тать с такими миниатюрными элементами могут только 
профессионалы. Для начинашек мозаика размером даже 
восемь на восемь миллиметров – практически ювелирное 
искусство. Попробуй-ка отколи такие кусочки от больших 
фрагментов. 

В итоге все-таки пришлось воспользоваться уже 
готовыми трафаретами, которые всем предложила 
Екатерина – с крупными деталями, четкими границами 
цветов и понятным рисунком. Выбрала птицу на вет-
ке. Правда, сказала наставница, сколько эту птицу ни 
делали, получается то снегирь, то попугай… Забегая 
вперед, скажу: у меня вышел грустный пингвин, правда, 
с красной грудкой. 

Рисунок с трафарета легко переводится на деревян-
ную заготовку с помощью копировальной бумаги. И в 
этот момент, глядя на заготовку, начинаешь чувствовать 
себя мастером: «Эх и красота получается!» Однако это 
ощущение быстро улетучивается, потому что наступа-
ет время подготовки элементов мозаики и работы со 
специальными кусачками. 

Глушёное стекло
Для мозаики могут использоваться самые разные 

природные и искусственные материалы: гальку, ракуш-
ки, природный камень, небольшие плитки, эмали, бисер, 
керамику, металл. Такой большой выбор позволяет 
добиться самых разных художественных эффектов и 
цветовых решений. Нам предложили поработать со 

смальтой. Кстати, все известные мозаики в Иванове на 
стенах жилых домов и зданий выполнены именно из 
этого материала. 

Классическая смальта – это цветное, непрозрачное 
(глушёное) стекло, изготовленное по специальной техно-
логии. В состав входят оксиды металлов (они окрашива-
ют массу в определенный цвет) и вещества, заглушаю-
щие и устраняющие прозрачность (например, сульфиды). 
Горячую массу стекла выливают на металлические 
листы, где она растекается, словно при выпечке блинов. 
Из получившихся «блинов» мастер-мозаичист накалыва-
ет тиссуры (или тессеры) – небольшие кусочки, модули. 
Тут нужно еще наловчиться, чтобы отколоть фрагмент 
нужного размера и формы.

На самом деле это очень увлекательно – подбирать 
подходящие кусочки, стыковать их друг с другом, ведь 
иногда один элемент приходится повернуть или перело-
жить не один раз, чтобы найти ему подходящее место. 

Лишние детали – не беда
По совету Екатерины, все тиссуры мы сначала выло-

жили на трафарете, и только когда рисунок полностью 
оформился, приступили к его переносу на деревянную 
основу. Для фиксации использовали специальный рас-
твор, который постепенно наносили мастихином. Из-за 
отсутствия опыта мои фрагменты при приклеивании 
«поехали» в разные стороны и сама мозаика выглядела 
не так красиво и стройно, как в «черновом» варианте. В 
итоге даже остались лишние детали, над чем мы дружно 
посмеялись. Однако наш мастер за работу похвалила – 
говорит, смотреть на мозаику лучше издалека, тогда 
рисунок выглядит «понятнее». 

Возможно, ведь когда я разглядывала свою работу не-
сколько дней спустя после высыхания раствора, грустный 
пингвин мне даже понравился. Все-таки это первый опыт 
работы со столь непростым материалом, и, наверное, в 
следующий раз панно из мозаики получится лучше. Безус-
ловно, настоящим мозаичистом я не стану, но, по крайней 
мере, на таких мастер-классах ты понимаешь принципы 
работы с разными материалами. 

К слову, рядом со мной работали девочки – худож-
ники по образованию, уже знакомые с мозаикой, и их 
работы – это совершенно другой уровень. Тонкие, изящ-
ные, аккуратные, с градиентом цвета. 

После того как рисунок перенесен на основу, не-
обходимо дать слою высохнуть и немного подчистить 
ножиком (если плитки запачкались). А потом смело 
дарить кому-нибудь или оставить себе на память. Как 
символ проявленной усидчивости и терпения. Этот вид 
творчества и правда требует серьезных волевых качеств, 
но результат того стоит 

Увлечение для волевых
Как создать мозаику из смальты, покажут на мастер-классе

«Ты похожа на оленя из «Серебряного копытца»: когда он ножкой топал, а от удара камушки драгоценные разлетались». 
На эту реплику все засмеялись, потому что отламывание смальты специальными кусачками в неопытных руках выглядит именно так. 

Поначалу и правда было очень страшно щелкнуть по кусочку цветного стекла – крошки так и норовили разлететься в разные стороны... 


